

comercial del área mediterránea es una constante histórica y la capacidad exportadora de las provincias afectadas está fuera de toda duda y se refleja en las cifras de comercio exterior de productos como: cítricos, conservas vegetales, hortalizas, flores, etc. por no hablar más que de los productos agrícolas (la exportación del calzado, cítricos y conservas vegetales llevadas a cabo desde Valencia hasta Almería constituyen las partidas más importantes de la Balanza de Pagos española a excepción de los barcos).

La industrialización de los productos agrarios que es progresiva en el mundo para aquellos artículos que la permiten, es muy conveniente: primero porque el valor añadido de lo que se exporta es muy superior y beneficia en mayor medida al país, segundo porque elimina los problemas de temporalidad, estocaje y concentración de la oferta, típicos de los productos perecederos. Además la industrialización de los productos agrícolas en España es muy notable, aunque su comercialización no ha adquirido el grado de desarrollo deseable, debido en parte a la reducida dimensión de la mayoría de sus empresas. En Murcia la actividad industrial sobresaliente es la de conservas vegetales cuya exportación alcanzó 8.000 millones de pesetas en 1976 y representan el 40 % de esta partida exportadora.

## CONCLUSIONES

Existiendo el acuerdo de que las inversiones públicas son necesarias para corregir los desequilibrios de la economía y de las regiones y que en este momento deben llevarse a cabo en actividades productivas y no consuntivas, ¿cuáles podrían presentar ventaja más clara que las empleadas en el Trasvase Tajo-Segura?

La alimentación, según todos los indicios racionales, va a ser la gran baza estratégica de los próximos años. Una capacidad mínima de autoabastecimiento producido de forma competitiva constituirá nuestra mayor fuerza, que no reside por ahora en la tecnología, la energía o el potencial militar.

El país tiene un déficit en su Balanza Comercial Agraria que se debe suprimir por completo; parte de las importantes cantidades de

